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ATA N.º 04/2018 

Aos vinte e nove dias do mês de junho de dois mil e dezoito, pelas vinte e uma horas, realizou-se 

no Auditório da Biblioteca Municipal da Nazaré, a sessão ordinária da Assembleia Municipal da 

Nazaré, presidida por José António Ramalhal Lopes e secretariada por Valter José Lameiro 

Soares e Maria Celeste Ferreira Cardador.------------------------------------------------------------------  

Além dos membros da mesa, compareceram a esta sessão os Senhores José Alexandre Serra 

Sales, António de Sousa Pimenta, Luísa Maria Ricardo Alves, Ricardo António Mafra Germano 

Esgaio, Mílton Hugo Mafra Estrelinha, Daniel Vieira Meco, Maria da Ascensão Quinzico 

Codinha, João Pedro Azevedo Pessa, António Lopes Ferreira dos Santos - eleitos pelo Partido 

Socialista; Maria de Fátima Soares Lourenço Duarte, Abílio José Januário Marques, Edmundo 

José Couto Barbosa, António Pereira Nunes, Belmiro José Eusébio da Fonte, Zélia Maria Pereira 

da Costa Pisoeiro - eleitos pelo Partido Social Democrata; João Paulo Quinzico Delgado, Sara 

Louraço Vidal Correia da Silva - eleitos pela Coligação Democrática Unitária; Telma de Jesus 

Laborinho Ferreira – eleita pelo Bloco de Esquerda; João António Portugal Formiga, Rui 

Manuel Amaro Marques e José Filipe Rei Ramalho, Presidentes das Juntas de Freguesia de 

Nazaré, Valado dos Frades e Famalicão, respetivamente.------------------------------------------------- 

Os Senhores Jorge Fernando Ferreira Gaspar Ribeiro, Sílvia Alexandra Rato Fonseca Gomes, 

Vasco Frederico Pires de Sousa, solicitaram a sua substituição na sessão.----------------------------- 

Solicitaram a suspensão de mandato os Senhores Joaquim Ascensão Pequicho, Sónia Margarida 

Carreira da Conceição do Partido Social Democrata, por oito e dez dias respetivamente e Carlos 

Flipe Mafra de Sousa, do Partido Socialista, por oito dias.------------------------------------------------ 

Estiveram igualmente presentes os Senhores Walter Manuel Cavaleiro Chicharro, Presidente da 

Câmara, e Vereadores, Alberto Madail da Silva Belo, Regina Margarida Amada Piedade Matos, 

Orlando Jorge Eustáquio Rodrigues, António Gordinho Trindade e Salvador Portugal Formiga. 



 

 

Não esteve presente o Senhor Vereador Manuel António Águeda Sequeira.----------------------------

A Mesa da Assembleia foi constituída pelos Senhores José António Ramalhal Lopes, Luísa Maria 

Ricardo Alves e Maria Celeste Ferreira Cardador, até ao momento da eleição, adiante indicada, 

do primeiro secretário.------------------------------------------------------------------------------------------ 

Abertos os trabalhos, foram tratados os seguintes assuntos:---------------------------------------------- 

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

1. ATA DA SESSÃO DE 20 DE ABRIL DE 2018 - Apreciação e votação 

Deliberado, por unanimidade, aprovar.----------------------------------------------------------------------- 

2. LEITURA DO EXPEDIENTE 

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

3. ASSUNTOS GERAIS DE INTERESSE AUTÁRQUICO 

Moção do Bloco de Esquerda – Contra a Opressão e Igualdade 

A Senhora Telma Ferreira apresentou a moção que se transcreve:-------------------------------------- 

 “Considerando que: -------------------------------------------------------------------------------------------- 

A nossa Sociedade ainda tem um longo caminho a percorrer no que diz respeito à igualdade e à 

tolerância, pelo que se torna necessário uma política que invista nesses valores. --------------------- 

Tendo em conta o cenário internacional atual onde o discurso da intolerância e violência 

proliferam contra os vários tipos de minorias, o que torna urgente optar na Educação aura que 

sublinhe os seguintes temas. ------------------------------------------------------------------------------------ 

Racismo – Assistimos a constantes movimentos migratórios que levam a que os refugiados 

procurem acolhimento no nosso país. Os motivos destes fluxos têm várias causas sendo algumas 

delas, a guerra, consequentemente, a fome. ----------------------------------------------------------------- 

Paralelamente temos assistido a um aumento dos discursos racistas e de ódio, por todo o mundo, 

contra estas pessoas. -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Em Portugal, embora não haja movimentos emergentes que estimulem este tipo de discurso, não 

nos coloca numa posição de ócio relativamente a este tema. ---------------------------------------------  

Homofobia/ Transfobia: junho é o mês do orgulho gay LGBTI (Lésbicas, Gays, Bissexuais, 

Transsexuais, intersexuais) e durante este mês marcharam por todo o país, milhares de pessoas 

para defender o respeito pela diferença e individualidade exigindo tratamento igual na Sociedade 

independentemente da sua identidade de género e orientação sexual. ----------------------------------- 

Embora tenham sido feitos avanços consideráveis em termos de legislação no nosso país, a 

comunidade LGBTI ainda sente quotidianamente o preconceito. Por tal, é necessário desconstruir 

mentalidades para caminhar no sentido de uma sociedade plena de direitos para todos e todas.---  

Igualdade de Género e Violência Doméstica: Porque “no Amor só bate o coração” e porque “ 

não é não” e porque em Portugal 90% das vítimas são mulheres é necessário sensibilizar o 

respeito mútuo independentemente do género, combater a machismo presente na Sociedade para 

terminarmos de vez com esta prática criminosa. ------------------------------------------------------------  

Neste sentido é extremamente importante fomentar junto da população iniciativas que promovam 

a igualdade de género, pois esta é a única forma de acabar com estados intrínsecos de opressão.  

A Educação é a arma mais forte para um desenvolvimento Social justo! É importante incluir estes 

temas na sala de aula, para que no futuro estes sejam nemos recorrentes ou se extingam, 

desconstruindo mentalidades e sensibilizando toda uma geração para estes problemas. ------------- 

Assim a Assembleia Municipal da Nazaré reunida a 29 de junho, (ao abrigo do artigo 25º nº2, 

alínea k ) do anexo I da lei 75/2013, de 12 de Setembro) delibera recomendar à Câmara 

Municipal:---------------------------------------------------------------------------------------------------------  

A realização de sessões sobre as questões de igualdade pela não discriminação acima referidas, 

em todas as Escolas do Concelho, a prever no início do próximo ano letivo.” ------------------------- 

A moção foi aceite por unanimidade.-------------------------------------------------------------------------- 

Não se tendo registado intervenções, foi colocada à votação, sendo aprovada por unanimidade. -- 



 

 

Seguidamente a Senhora Telma Ferreira questionou sobre o processo de regularização dos 

trabalhadores na administração local e no caso em concreto da autarquia da Nazaré, se a 

informação está conforme a enviada à DGAL e se foi deliberado a integração dos trabalhadores 

no quadro de pessoal, se já se realizaram os concursos, tanto no âmbito da Câmara Municipal 

bem como no da empresa municipal Nazaré Qualifica. ---------------------------------------------------- 

O Senhor José Sales efetuou a seguinte declaração:--------------------------------------------------------

“O projeto político do Partido Socialista apresentou-se, em 2013, à população com uma proposta 

de governação alternativa muito ambiciosa, até por isso foi alvo de ataques, uma vez que alguns 

dos arautos afirmavam que jamais seria possível concretizar esse mesmo projeto, sendo 

considerado um projeto centrado em miragens. Pois bem, a iniciação de obras de construção do 

novo Centro de Saúde da Nazaré foi mais uma dessas propostas ambiciosas que se encontra na 

fase terminal para a sua conclusão. Isto porque a parte mais fácil será a que estamos a assistir. 

Muito mais difícil foi encetar enormes esforços, para os quais muitos contribuíram, mas que 

ninguém poderá negar que foi a gestão socialista a grande responsável por este enorme salto 

evolutivo para a comunidade. Não é fácil criar um ranking com base na relevância para os 

cidadãos, tendo como base os projetos concretizados ou em vias de concretização, desenvolvidos 

nos quase 5 anos dos eleitos do Partido Socialista. Se é verdade que a Nazaré se projetou em 

termos nacionais e internacionais, resultado de uma aposta e respetivo investimento, com 

consequente retorno para a economia local, também é verdade que a base programática deste 

projeto passava por amortizar a dívida municipal e esse processo é evidente, apesar do volume de 

despesa capitalizado em infraestruturas concretizadas como até o pagamento de projetos 

executados ou em vias de execução como eram os casos dos três centros escolares, sim porque até 

a obra suspensa do Centro Escolar de Famalicão estava por pagar, assim como grande parte da 

obra executada na ALE de Valado dos Frades e até o CAR Surf, que apesar de ser projeto 

financiado se encontrava com a obra suspensa há anos. No entanto as obras foram pagas e 
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acrescendo a isso reabilitou-se a marginal da Nazaré, requalificaram-se duas praças históricas 

da freguesia da Nazaré, reabilitou-se o Parque da Pedralva, conseguiu-se financiamento para a 

concretização do Centro Escolar de Famalicão, do futuro Terminal Rodoviário, do projeto de 

requalificação da Igreja de S. Gião, de diversos espaços públicos do concelho e de artérias como 

a Rua Sub-Vila, Rua Carvalho Laranjo ou a Avenida do Município. Apesar de todas estas obras 

estruturantes para o concelho, ainda assim, consideramos a execução do projeto do Centro de 

Saúde a concretização de um dos pilares fundamentais de uma sociedade evoluída que é a 

garantia de melhores condições de saúde para todos. É verdade que muito estará ainda por fazer. 

A onda que estamos a surfar é enorme e o risco de queda existe sempre em cada momento, mas só 

não cai quem nada faz para surfar a enorme dívida e as ainda enormes necessidades sentidas 

pelas populações. Quase 5 anos passados está provado que este projeto político é a antítese da 

anterior governação social democrata. As promessas são para cumprir e as ações desenvolvidas 

são sempre em benefício de todos. É este o projeto do Partido Socialista: requalificar o espaço 

público, amortizar dívida herdada e projetar o concelho, dotando-o de mais e melhores condições 

para os habitantes e para quem nos visita. Saudamos, desta forma, o enorme esforço de todos os 

que lutaram ao longo dos anos para a concretização deste importante projeto, que muitos 

acharam não passar de uma miragem. Saudamos, com especial destaque o anterior e o atual 

executivo socialista pelos enormes esforços que sabemos terem sido feitos para que hoje 

possamos estar a dar como certeza a execução desta fundamental obra aguardada há várias 

décadas. Como em tudo na vida só se atingem metas ambiciosas quando se luta por elas, sabendo 

que não se consegue sempre ganhar, mas que lutar pela concretização de sonhos é umas das 

principais virtudes da Humanidade.”------------------------------------------------------------------------- 

Seguidamente, o Senhor João Delgado apresentou como ponto prévio, o entendimento da 

Coligação Democrática Unitária, de considerar inadmissível a inclusão de trinta pontos nos 

trabalhos da Assembleia.---------------------------------------------------------------------------------------- 



 

 

De imediato apresentou a declaração que se transcreve: -------------------------------------------------

“A CDU valoriza, porque é sempre importante, a divulgação da Nazaré no exterior e a promoção 

do concelho e de todo o seu potencial. Ninguém fica indiferente quando vê as ondas da Praia do 

Norte em Nova York, ou nas imensas referências das mais variadas pessoas deste país.------------- 

Reconhece também a CDU o esforço feito para colocar em andamento processos que têm tanto de 

pesados como de fundamentais para a estruturação do concelho e dos seus munícipes, como a 

construção do Centro de Saúde, a requalificação do Museu Dr. Joaquim Manso, a intervenção na 

Igreja de S. Gião e a tentativa de edificar um programa cultural continuado no tempo.-------------- 

Se na primeira questão — a visibilidade externa assente nas "Ondas da Praia do Norte" — nos 

devemos desligar dos aspetos emocionais e apurar de forma racional o que tem este fenómeno 

trazido, de facto, à Nazaré e às suas gentes, na segunda questão — os avanços em processos 

pesados — nunca a devemos dissociar do atual contexto político, da atual solução governativa 

nacional, da recuperação económica, do aproveitamento dos fundos europeus disponíveis e da 

pressão constante de estruturas organizadas da sociedade que nunca baixaram os braços — entre 

as quais a CDU e o PCP.---------------------------------------------------------------------------------------- 

Atribuir estes avanços a seres iluminados, ou a meia dúzia de pessoas que subitamente 

encontraram formas mágicas de resolver questões há décadas por resolver, parece-nos, 

francamente, uma análise maniqueísta do problema. O processo histórico constrói-se com base 

nos avanços económicos e sócio culturais que estão na directa dependência de um contexto 

político favorável que, por norma, acontecem depois de crises agudas! Este sim, parece ser o 

caso! Um contexto favorável, e pouco mais que isso, independentemente de quem lidera os 

processos. Como se diz na pesca: "quando o peixe é de mar à terra, qualquer um o apanha!"------ 

No fundamental, a Câmara Municipal assume-se definitivamente como um grande promotor de 

eventos. Eventos milionários que visam principalmente a dinamização Turística e a 

movimentação de massas a pretexto do aumento do consumo nas unidades locais e assim 
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promover o crescimento económico.-------------------------------------------------------------------------- 

No entanto, o que se verifica é que este crescimento económico não passa de concentração de 

capital nos mesmos de sempre, que reforçam ciclicamente, e apesar das crises, as suas fortunas. 

Estimulam-se e promovem-se todas as condições para que esta concentração se acentue e 

descartam-se formas efectivas de redistribuição da riqueza criada.-------------------------------------- 

Posteriormente, condecoram-se beneméritos em Galas para o efeito, como grandes 

empreendedores que alavancam e financiam aquilo que o estado deveria assegurar por direito 

constitucional a cada cidadão: o Desporto, a Cultura, a protecção e defesa dos cidadãos, entre 

outros serviços sociais.------------------------------------------------------------------------------------------

O crescimento económico, mesmo com alguma redistribuição que sempre acontece para que os 

escândalos de exploração não sejam demasiado visíveis, não devem ser confundidos com 

evolução que pressupõe um alinhamento integrado e interdependente das dimensões económica, 

social, cultural e ambiental nas comunidades e nos territórios.------------------------------------------- 

Se atendermos à intensa actividade da loja social da Junta de Freguesia da Nazaré, à continuada 

resposta fornecida pelos centros sociais e outras organizações da economia social no concelho às 

carências sociais em vários domínios, se atendermos à saída de casais jovens do concelho por 

não suportarem o preço das habitações, se não olharmos para o lado, embora nos dê vontade, 

para a poluição visual, sonora e atmosférica causada por tanta instalação no areal da Nazaré, os 

veículos que se amontoam em filas na marginal, e a incontrolável e sistemática construção em 

arribas e zonas de declive que permitem optimizar a vista sobre a paisagem, perceberemos 

melhor que de equilíbrio e sustentabilidade isto tem muito pouco e de evolução tem quase nada!--  

Importa, portanto, saber ouvir mais, reflectir mais colectivamente, construir soluções alternativas 

de intervir numa economia de mercado, altamente desregulada, onde se protejam mais as 

pessoas, os seus mais elementares interesses e se defenda o que é património público. O que é 

inversamente proporcional às opções de privatizar pérolas que são de todos nós, para que o 



 

 

grande capital continue a sua imensa "engorda". E a propósito da vossa opção ideológica, 

importa convocar para esta intervenção as palavras visionárias de Zeca Afonso: "A palavra 

Socialismo/como está hoje mudada/de colarinhos à Texas/sempre muito aperaltada".----------------  

Tentativa de Resolução de Importantes Questões Referentes à Pesca na Nazaré - Proposta da 

Coligação Democrática Unitária 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte proposta:--------------------------------------------------

“A CDU propõe a esta assembleia que aprove a seguinte proposta a enviar ao executivo 

municipal, com vista à tentativa de resolução de importantes questões referentes à pesca na 

Nazaré. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Assim: ------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Considerando o avançado estado de erosão do sector das pescas da Nazaré, que se tem 

acentuado nos últimos anos, designadamente pela desvalorização do pescado na primeira venda 

em lota; ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

• Atendendo que a Lota da Nazaré, pela reduzida procura, que faz com que o mercado não 

funcione efectivamente, seja umas das lotas onde determinadas espécies atinjam valores 

irrisórios; --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

• Percebendo que há necessidade de abastecimento de pescado de qualidade a organizações da 

Economia Social (ACISN e seus associados; Confraria; Centros Sociais; Escolas; Cerci; etc);  

• Havendo interesse já manifestado de cooperativas de consumo da região em ser abastecidas de 

pescado fresco da Nazaré; ------------------------------------------------------------------------------------- 

• Sabendo que estão em curso candidaturas a fundos europeus para a estruturação das 

comunidades mais dependentes do mar e das pescas; ------------------------------------------------------ 

• E percebendo o peso sociocultural que esta actividade tem na nossa comunidade; ----------------- 

Propõe-se. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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O envio desta proposta ao executivo municipal, para que este, em conjunto com as organizações 

ligadas à pesca na Nazaré, possam avaliar as condições concretas para conceber e submeter uma 

candidatura que vise apoiar um projeto que desenvolva o conceito de "Circuitos Curtos de 

Abastecimentos de Pescado" directamente do produtor ao consumidor. -------------------------------- 

Tendo em conta a realidade local e o jogo de forças no terreno, parece-nos a única forma de 

evitar um problema que, para além de económico, é um enorme problema social que cada vez 

mais se acentua.” ------------------------------------------------------------------------------------------------

A proposta foi aceite, por unanimidade. ----------------------------------------------------------------------

O Senhor Daniel Meco questionou sobre o procedimento do ‘Circuito Curto de Abastecimento de 

Pescado’ , tendo o Senhor João Delgado efetuada a conveniente explanação.------------------------- 

Colocada à votação, foi aprovada por unanimidade.------------------------------------------------------- 

A Senhora Maria de Fátima Duarte solicitou a palavra e em resposta a anterior intervenção, 

lembrou que a obra do Centro de Saúde da Nazaré resulta não só da intervenção do Partido 

Socialista, mas ao longo do tempo através da luta de muitos outros intervenientes de outras forças 

políticas. Questionou sobre a existência de praga de baratas existentes na praia e ratos em 

algumas ruas da Nazaré e sobre um pedido de informação, já anteriormente efetuado na última 

sessão da Assembleia Municipal, relativamente a declaração existente na prestação das contas do 

ano de 2017 dos Serviços Municipalizados da Nazaré, se existe engano ou qualquer outra 

situação, pois até à presente data ainda não recebeu qualquer resposta, conforme na altura foi 

indicado.-----------------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara, respondendo às questões apresentadas, informou que a questão 

dos precários foi terminada, com a assinatura dos contratos dos Serviços Municipalizados e na 

Câmara Municipal, com efeitos a partir de 1 de julho, não existindo esta situação na Nazaré 

Qualifica, tendo sido terminados na data prevista.----------------------------------------------------------

A luta do Cento de Saúde é de muita gente, tendo quase todas as forças políticas lutado por este 



 

 

Novo Centro, mas que efetivamente foi o executivo do Partido Socialista, que conseguiu 

desbloquear o processo e levou à realidade da execução das obras e anteriormente a 

transferência dos serviços para as instalações da Confraria de Nossa Senhora da Nazaré.----------

Indicou desconhecer a existência de praga de baratas na praia e se tal acontecesse, certamente a 

Capitania do Porto já o teria informado; relativamente à segunda questão, informou que 

habitualmente são feitos trabalhos de desratização, tendo já sido efetuados alguns com muito 

cuidado.------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Sobre o contraditório nos documentos de prestação de contas dos ano de 2017 dos Serviços, estes 

irão dar a resposta por escrito.------------------------------------------------------------------------------- 

PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO 

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------------- 

ORDEM DO DIA 

1. ELEIÇÃO DO PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL – Apreciação e 

votação 

Na sequência do pedido efetuado pela Senhora Luísa Maria Ricardo Alves de, por motivos 

pessoais, não pretender continuar a exercer o lugar de primeiro secretário, ao que o Senhor 

Presidente da Assembleia agradeceu o exemplar trabalho desenvolvido ao longo do mandato e 

indicou o Senhor Valter José Lameiro Soares para a vacatura, aceitando este a propositura.-------

Colocado o assunto à votação, através de escrutínio secreto, foi deliberado com dezoito votos a 

favor, cinco votos em branco e um voto nulo, eleger o Senhor Valter José Lameiro Soares, que de 

imediato tomou o lugar na Mesa.------------------------------------------------------------------------------  

2. INFORMAÇÃO ESCRITA DO PRESIDENTE DA CÂMARA, ACERCA DA ATIVIDADE 

DO MUNICÍPIO, BEM COMO DA SITUAÇÃO FINANCEIRA DO MESMO – Apreciação 

O Senhor João Delgado referiu que verificou não existir qualquer atividade da Câmara 

relativamente à questão da pesca local; valorizou as obras efetuadas no canil municipal e 
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relativamente à cultura e património questionou quem irá gerir o Museu Dr. Joaquim manso 

quando este passar para a gestão municipal, e respetivo quadro de pessoal.--------------------------- 

Mostrou o desagrado da Coligação Democrática Unitária quanto à atividade cultural, 

nomeadamente na atividade das ‘Esquininhas’, com a escolha do artista Anselmo Ralph, que em 

nada valorizou este evento.------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor José Sales parabenizou o executivo pelo início da execução das obras do Novo Centro 

de Saúde e pela visibilidade dada à Nazaré no exterior, em Times Square, New York, com a 

exibição da Onda da Nazaré e pela ação a levar a efeito na igreja visigótica de S. Gião, em 

Famalicão e futura execução do Centro Escolar de Famalicão. Por último referiu as atividades 

desportivas que têm sido levadas a cabo na Nazaré.--------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara disse que ainda é cedo para se dar resposta à questão colocada 

sobre o Museu Dr. Joaquim Manso. O que está assumido pelo Ministério da Cultura, é que o 

quadro normal de funcionários será reajustado e seu pagamento assumido pelo Ministério 

aquando da sua transferência para o Município, e os funcionários passarão para o quadro do 

Município, não se pretendendo substituir a Dra. Dóris na Direção do Museu. Irá acontecer uma 

reunião com o Arq. Siza Vieira para reformulação do projeto devido a não se pretender a 

demolição do edifício.--------------------------------------------------------------------------------------------

Sobre o aumento da dívida do município, referiu que a despesa tem aumentado devido aos 

investimentos efetuados, respeitando as opiniões apresentadas.------------------------------------------

-Quanto ao assunto ‘Esquininhas’, disse não pretender discutir tipos de cultura, mas é uma 

proposta de democratização e deselitização.----------------------------------------------------------------

Referindo-se à intervenção do Senhor José Sales, disse que deu muito trabalho colocar a Onda da 

Nazaré em Times Square, New York, não pretendendo com isso tirar mérito ao anterior trabalho 

do Partido Social Democrata; igualmente sobre os processos do Centro de Saúde e Igreja de S. 

Gião, foi trabalho de muitos intervenientes, mas que este executivo está a levar a efeito; tem 



 

 

havido  muita afluência de forasteiros à Nazaré no âmbito das atividades ‘XXL’ e recordou que o 

Forte de S. Miguel Arcanjo foi este ano visitado por turistas de mais de cem nacionalidades. 

Pretende dinamizar a Vile e o Concelho para que todos possam tirar o melhor partido ------------- 

O Senhor João Delgado contrapôs as posições do Presidente da Câmara, referindo existir 

diversos tipos de cultura e que a Nazaré já é conhecida há muitos anos no estrangeiro.------------- 

Referiu o projeto do Arq. Siza Vieira como uma mais valia.-----------------------------------------------

Tomado conhecimento.------------------------------------------------------------------------------------------ 

3. 1.ª REVISÃO AO PLANO PLURIANUAL DE INVESTIMENTOS DA CÂMARA 

MUNICIPAL DA NAZARÉ – 2018 – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

4. RELATÓRIO DE GESTÃO CONSOLIDADO DO MUNICÍPIO DA NAZARÉ – 

EXERCÍCIO ECONÓMICO DE 2017 – (apreciação e votação) 

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira prestou esclarecimentos sobre este assunto, 

conforme o documento presente no processo, enviado pelo Revisor Oficial de Contas, tendo 

existido uma cisão na Sociedade, por motivos contratuais o Revisor ainda não as pode certificar. 

Deverá existir uma nova autorização da Assembleia para uma outra Sociedade de Revisores e 

esta situação será comunicada ao Tribunal de Contas até ao dia 30 de junho e o processo virá 

novamente à Assembleia durante o próximo mês de Julho, com a realização de uma sessão 

extraordinária.----------------------------------------------------------------------------------------------------

Na sequência, o Senhor Presidente da Assembleia  colocou à consideração dos membros a 

retirada do ponto.------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado, por unanimidade, retirar o assunto, por não se encontrar acompanhado da 

Certificação Legal de Contas, assinada pelo Revisor Oficial de Contas do Município da Nazaré, 

tendo em conta a declaração apresentada pelo mesmo. --------------------------------------------------- 
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Sobre os pontos seguintes: 5, 6, 7 e 8, na sequência do deliberado em sede da Comissão 

Permanente, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à consideração dos membros a sua 

discussão fosse realizada em conjunto e que a sua votação fosse efetuada em separado, o que por 

todos foi aceite.--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

5. PROJETO DE REGULAMENTO DE LIQUIDAÇÃO E COBRANÇA DE TAXAS DO 

MUNICÍPIO DA NAZARÉ – Apreciação e votação 

O Senhor João Delgado questionou sobre este assunto, quanto às reduções das propostas das 

tabelas de taxas são genéricas a todos os Municípios.------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara informou que houve uma normalização de taxas, procurando-se 

seguir o percentual e valores aplicados nas autarquias de Alcobaça e Caldas da Raínha.-----------

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira informou que os valores não resultam de 

qualquer lei, tendo sido efetuado estudo económico e financeiro, a partir da Oestecim, existindo 

muitas taxas parecidas, verificando-se que as taxas estão bem calculadas, devendo existir taxas 

adequadas a cada concelho.------------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Ausentou-se a Sra. Telma Ferreira. --------------------------------------------------------------------------- 

6. PROJETO DE REGULAMENTO DE TRÃNSITO DO MUNICÍPIO DA NAZARÉ – 

Apreciação e votação  

O Senhor Abílio Marques disse que na transferência de responsabilidade da fiscalização do 

trânsito para a Nazaré Qualifica verifica que a Câmara não possui pessoal credenciado para o 

efeito, e poderá verificar-se a criação de uma segunda PSP / GNR no concelho e não vê na 

Nazaré Qualifica essa credenciação no pessoal.------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara respondeu que a Nazaré Qualifica não é uma segunda PSP / GN 

e sendo a Câmara Municipal a dona do espaço público, faz o regulamento e delega na Nazaré 



 

 

Qualifica. Sobre a credenciação do pessoal, só falta credenciar o pessoal afeto à Nazaré 

Qualifica, estando a ser criado o equipamento a utilizar.-------------------------------------------------- 

O Senhor Abílio Marques disse lamentar que esta informação não tivesse sido disponibilizada 

anteriormente.-----------------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor João Graça prestou informações adicionais sobre o assunto, existindo um outro 

regulamento que esteve em consulta pública e que virá à próxima reunião de Câmara.--------------

O Senhor Vereador Salvador Formiga disse ser urgente e necessário a existência de um 

regulamento atualizado, sendo a fiscalização fundamental para a regularização do trânsito e 

forneceu esclarecimentos adicionais sobre a textura do regulamento, com a criação do cartão de 

residente e da criação de zonas mistas.-----------------------------------------------------------------------

O Senhor Daniel Meco disse  que lhe apraz ouvir estas declarações, pois lutou durante muitos 

anos, para que o problema do trânsito fosse resolvido.-----------------------------------------------------

O Senhor João Delgado lembrou que já anteriormente a Coligação Democrática Unitária tinha 

apresentado a sugestão da criação do cartão de residente.------------------------------------------------  

Deliberado, por unanimidade, aprovar. --------------------------------------------------------------------- 

Regressou aos trabalhos a Sra. Telma Ferreira. ------------------------------------------------------------ 

7. PROJETO DE REGULAMENTO DO SERVIÇO MUNICIPAL DE PROTEÇÃO CIVIL DO 

CONCELHO DA NAZARÉ – Apreciação e votação 

 Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. --------------------------------------------------------------------- 

8. PROJETO DE REGULAMENTO DO ARQUIVO MUNICIPAL DA NAZARÉ - Apreciação e 

votação  

A Senhora Maria de Fátima Duarte solicitou esclarecimento sobre o Regulamento, quanto ao 

artigo 20.º - modo de eliminação de documentos.-----------------------------------------------------------

O Senhor Vereador Orlando Rodrigues informou que é uma questão simples, pois existe uma lei 
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geral que deverá ser seguida, podendo o documento ser destruído fisicamente, mas continuará a 

existir em formato digital, podendo haver documentos que não deverão ser destruídos, devido a 

fatores históricos ou outros.-----------------------------------------------------------------------------------   

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

9. REGULAMENTO DE COMÉRCIO A RETALHO NÃO SEDENTÁRIO DO MUNICÍPIO 

DA NAZARÉ - REGULAMENTO DE VENDA AMBULANTE: TÉRMINO DO PERÍODO DE 

CONSULTA PÚBLICA – Apreciação e votação 

A Senhora Maria de Fátima Duarte disse ser muito importante a existência deste regulamento, 

visto que na Nazaré existe uma grande atividade nesta área e recordou a existência na marginal 

da Nazaré de um amontoado de objetos depositados tapados com encerados na praia, em nada 

abonando para a beleza urbana da Nazaré. Não entende como é possível isto existir, sendo 

importante que este regulamento pudesse acautelar este tipo de situações.-----------------------------

O Senhor João Delgado alertou para a situação desorganizada existente junto da Biblioteca 

Municipal, que denigre aquele espaço.------------------------------------------------------------------------

O Senhor Vereador Orlando Rodrigues disse ser um processo que lhe está adstrito há pouco 

tempo, mas face à lei atual, havia a necessidade do regulamento ser atualizado e falou em casos 

concretos existentes na ocupação da via públicas com a venda ambulante. Tem tido reuniões com 

o Senhor Capitão do Porto, que visam atenuar o impacto visual existente na Marginal, área do 

domínio público marítimo.-------------------------------------------------------------------------------------

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou quanto ao pagamento das taxas pela ocupação da 

via pública,  ao que o Senhor Vereador respondeu que para este ano ainda não foram pagas as 

taxas.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Também o Senhor Presidente da Câmara usou da palavra e informou que existe uma grande 

dificuldade em regularizar estas situações, tanto no aspeto administrativo, como no físico 

(ocupação do espaço público), pretendendo-se reorganizar este assunto; disse aguardar a 



 

 

realização de reunião com a Agência Portuguesa do Ambiente para destrinçar estas questões. 

Deverá ser efetuada uma requalificação da Avenida do Município, existindo já projetos em 

execução, para que aquela artéria seja tratada com a devida dignidade. ------------------------------- 

O Senhor Abílio Marques lembrou que a gestão do domínio público marítimo anteriormente 

pertenceu na totalidade à Marinha e há uns anos a responsabilidade passou para a Agência 

Portuguesa de Ambiente e a fiscalização continuou na Marinha e o que atualmente se faz nas 

praias é sempre com o licenciamento da APA e muitas das vezes com os pareceres dos 

Municípios. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em resposta, o Senhor Presidente da Câmara informou que a Câmara da Nazaré não dá 

quaisquer pareceres para obtenção de licenciamentos de equipamentos na praia. -------------------- 

Ausentou-se o Sr. Daniel Meco. ------------------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Daniel Meco retomou os trabalhos. --------------------------------------------------------------- 

10. PROJETO DE REGULAMENTO – ESTRUTURA ORGÂNICA E FUNCIONAL DOS 

SERVIÇOS MUNICIPALIZADOS DA NAZARÉ – Apreciação e votação  

O Senhor João Delgado questionou se com este novo projeto de regulamento os Serviços 

Municipalizados voltarão a ter as competências e responsabilidades que tiveram até à atribuição 

de algumas destas responsabilidades à empresa municipal Nazaré Qualifica ou se a empresa 

Nazaré Qualifica continua a manter as suas responsabilidades.------------------------------------------  

O Senhor Presidente da Câmara informou que os Serviços Municipalizados continuam a deter as 

competências que já detinham e relativamente às necessidades que ocorram em que os Serviços 

não tenham forma de contratar, a Nazaré Qualifica continuará a disponibilizar os recursos 

humanos, não tendo esta nenhuma competência e responsabilidade direta.-----------------------------  

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 
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11. TRANSPORTES ESCOLARES 1.º CICLO DO ENSINO BÁSICO – ANO LETIVO 

2018/2019 – PROPOSTA – COMPROMISSOS PLURIANUAIS - Apreciação e votação 

O Senhor João Delgado disse entender que este ponto deveria ter sido presente à sessão apenas 

para conhecimento dos compromissos plurianuais.---------------------------------------------------------

A Chefe da Divisão Administrativa e Financeira, concordando com a intervenção, informou que o 

assunto veio à Assembleia, dando-se cumprimento à deliberação camarária.-------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

12. TRANSPORTES ESCOLARES ALUNOS 2.º, 3.º CICLOS E SECUNDÁRIO – ANO 

LETIVO 2018/2019 – PROPOSTA – COMPROMISSOS PLURIANUAIS - Apreciação e 

votação 

O Senhor João Delgado questionou a causa da diminuição dos valores gastos, ao que o Senhor 

Presidente da Câmara informou que se deve à redução do número de alunos no concelho. 

O Senhor João Delgado disse que se deve refletir nesta questão e nas suas causas.-------------------

O Senhor Presidente da Câmara respondeu que têm sido efetuados todos os investimentos para 

que esta situação não aconteça, podendo existir outras opiniões.--------------------------------------- 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

13. ATRIBUIÇÃO DE SUBSÍDIO À FREGUESIA DE VALADO DOS FRADES – 

AMPLIAÇÃO DO CEMITÉRIO – EXECUÇÃO DE MURO - Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

14. PROPOSTA DE GEMINAÇÃO COM O MUNICÍPIO DE CAPBRETON - Apreciação e 

votação 

O Senhor João Delgado questionou quem teve a iniciativa para esta geminação e quais os reais 

interesses municipais para esta geminação e o que foi realizado com a última geminação efetuada 

com o Município de Consdorf – Luxemburgo.--------------------------------------------------------------- 



 

 

O Senhor Presidente da Câmara informou relativamente a Consdorf que já houve visita dos 

membros daquela edilidade à Nazaré, possuindo alguns dos seus membros habitação na Nazaré, 

não tendo ainda sido retribuída. -------------------------------------------------------------------------------

Sobre Capbreton houve contactos anteriores relacionados com os Canhões da Nazaré e o de 

Capbreton, falando a proposta sobre o que se poderá concretizar, podendo acontecer trocas 

culturais e desportivas no futuro. Durante o próximo mês de julho existirão já visitas daqueles 

membros à Nazaré.-------------------------------------------------------------------------------------------- 

 Na sequência, o Senhor João Delgado sugeriu que se aprofunde junto dos responsáveis o modo 

como é feita em Capbreton a comercialização e o circuito de distribuição do pescado.---------------

O Senhor Presidente da Câmara ficou ciente da sugestão.------------------------------------------------- 

 Deliberado, por unanimidade, aprovar. --------------------------------------------------------------------- 

15. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – RUA DO 

AREAL / RUA MAR SANTO – NAZARÉ – Apreciação e votação 

O Senhor Presidente da Assembleia informou que em sede da Comissão Permanente foi decidido 

que os pontos 15 ao 22 fossem discutidos em conjunto e a votação fosse efetuada em separado, o 

que por todos foi aceite.-----------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Edmundo Barbosa, informou que é morador naquela zona e concordando com o agora 

proposto, abordou as várias soluções já apresentadas para estre troço e na dificuldade de acesso 

às garagens do primeiro edifício localizado no lado esquerdo do sentido ascendente da Rua do 

Areal, devido à existência de linha contínua, sugerindo que os moradores tivessem acesso às 

garagens, com a criação de linha descontínua nesta zona. ------------------------------------------------

O Senhor Vereador Salvador Formiga, responsável por este pelouro informou que a situação 

poderá ser alterada.----------------------------------------------------------------------------------------------

Também o Senhor Abílio Marques se referiu a este assunto, fazendo um historial do processo, e 

assinalando que faltando apenas uma semana para a realização desta Assembleia, se tivesse 
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implementado desde logo este procedimento no local, quando o processo ttem cerca de dois anos. 

Sobre a implementação com caráter imediato deste procedimento, a Chefe da Divisão 

Administrativa e Financeira informou que foi efetuada conforme o estipulado no artigo 11.º do 

Capítulo V do Regulamento do Trânsito e Estacionamento de Veículos na Nazaré.-------------------     

Ausentou-se o Senhor Edmundo Barbosa. ------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria aprovar, com a abstenção do Senhor Abílio Marques. -----------------------

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Edmundo Barbosa retomou o seu lugar. --------------------------------------------------------- 

16. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – AVENIDA 

DE BADAJOZ – NAZARÉ - Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

17. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – ZONA 

ENVOLVENTE AO MERCADO MUNICIPAL - NAZARÉ – Apreciação e votação 



 

 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

18. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – AVENIDA 

VIEIRA GUIMARÃES – NAZARÉ – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

19. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – ÁREA DE 

LOCALIZAÇÃO EMPRESARIAL - VALADO DOS FRADES – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  
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Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

20. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – TRÂNSITO 

PROIBIDO A PESADOS EM FANHAIS - FANHAIS – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

21. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – ESTRADA 

DO FAROL - NAZARÉ – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”--------------------------------------------------------------------------------------------------------



 

 

22. ALTERAÇÃO AO PLANO DE TRÂNSITO DO CONCELHO DA NAZARÉ – RUA CASAL 

DAS FIGUEIRAS - NAZARÉ – Apreciação e votação 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, pelo seguinte:  

Uma vez cumpridos todos os pressupostos legais exigíveis, conforme relatado nos documentos 

recebidos, e, considerando que tal alteração pode revelar-se de melhor utilidade para os fins a 

que se propõe, a CDU vota favoravelmente esta proposta apresentada pelo Executivo 

Municipal.”-------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

23. EMPREITADA DE "IGREJA DE S. GIÃO - RESTAURO E CONSOLIDAÇÃO 

ESTRUTURAL" – COMPROMISSOS PLURIANUAIS - Apreciação e votação  

O Senhor João Delgado disse ser uma matéria relevante para a Coligação Democrática Unitária, 

que por diversas vezes já apresentaram na Assembleia, questionou sobre a intervenção que se 

pretende fazer no edifício, se é unicamente a consolidação do edifício ou se trata de um projeto 

mais ambicioso, pensando que a verba atribuída de 250.000 euros é escassa para aquilo que se 

pretende efetuar para recuperar devidamente o edifício e para quando o arranque das obras e 

qual vai ser o papel da Câmara neste processo. ------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara informou que o valor foi definido dentro do âmbito do PAC, 

sendo a Direção Geral do Património Cultural o responsável, pensando que o arranque da obra 

será efetuada logo que adjudicada, não podendo ainda indicar o que se passará seguidamente 

quanto à gestão do equipamento.------------------------------------------------------------------------------ 

Deliberado, por unanimidade, aprovar.-----------------------------------------------------------------------

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------
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“O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, neste ponto 23 

da ordem de trabalhos, pelo seguinte:---------------------------------------------------------------------  

Tendo em consideração a necessidade de recuperação do único Monumento Nacional no nosso 

concelho, que temos vindo desde há vários anos a reivindicar aos vários governos através de 

moções aprovadas neste órgão, não poderíamos votar de outra forma que não a favor da 

proposta apresentada.-------------------------------------------------------------------------------------------  

Não deixamos no entanto de referir que, a urgência que aquele edifício necessitava para a sua 

cabal recuperação, não se compadece com o tremendo atraso com que as aprovações de fundos 

foram desbloqueadas, deixando anos consecutivos ao abandono e à mercê do tempo e do 

vandalismo este, e outro imenso património do Estado por este país fora.------------------------------  

Não pode o governo dizer que não tínhamos razão em tudo o que descrevemos sobre aquele 

património nas moções aprovadas por este órgão, quando alertávamos e pedíamos uma rápida 

intervenção naquela edificação.--------------------------------------------------------------------------------  

Queremos acreditar que ainda vamos a tempo e que vai ser ainda possível salvar parte 

importante daquele monumento histórico para mostrá-lo ao mundo.”-----------------------------------

Sendo meia-noite, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à consideração a continuação dos 

trabalhos, tendo a Assembleia decidido dar continuidade aos mesmos.---------------------------------- 

24. PARQUE DA PEDRALVA - CONCESSÃO DE USO PRIVATIVO PARA CONSTRUÇÃO, 

INSTALAÇÃO E EXPLORAÇÃO DE UM EMPREENDIMENTO TURÍSTICO (DO TIPO DE 

ESTABELECIMENTO HOTELEIRO, INSERIDO NO GRUPO HOTEL) E QUIOSQUE 

DESTINADO A ESTABELECIMENTO DE BEBIDAS – Apreciação e votação 

O Senhor Abílio Marques questionou se as delimitações a nível do Plano Diretor Municipal serão 

respeitadas, julgando ser um mau negócio para a autarquia a alienação deste espaço por um 

período de trinta anos, dado o valor do arrendamento indicado.---------------------------------------- 

O Senhor Presidente da Câmara informou que o processo foi elaborado por arquiteto com a 



 

 

colaboração dos serviços técnicos da autarquia e pareceres de vários organismos estatais, 

nomeadamente o Turismo, não existindo qualquer alienação, lendo excertos da proposta agora 

em apreciação. Poderá considerar um valor baixo da renda, mas terá de se considerar o elevado 

valor das obras a efetuar e o know-how, que a autarquia não possui. O Município irá ter imensos 

ganhos diretos e indiretos com este procedimento. --------------------------------------------------------

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou se o público terá acesso à parte do jardim.---------

O Senhor João Delgado lembrou que se poderia constituir uma cooperativa multissetorial, com a 

intervenção de vários atores, sem haver a necessidade de se alienar, além de outras soluções que 

poderão ser apresentadas.--------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor José Sales disse ser uma situação de um espaço que se encontra abandonado há trinta 

anos, sendo uma opção da Câmara e um projeto aprovado pelo Turismo, dando-se abertura a 

uma melhor utilização daquele espaço.-----------------------------------------------------------------------

O Senhor João Delgado disse ser uma opção política e ideológica, devendo em primeiro lugar 

defender-se o setor público, seguidamente o setor social cooperativo e por último o setor privado.  

O Senhor Belmiro da Fonte parabenizou a Coligação Democrática Unitária por manter a mesma 

posição e face aos argumentos dos membros do Partido Socialista, lembrou o que há tempos atrás 

se discutia entre concessionar e privatizar serviços.-------------------------------------------------------

O Senhor José Sales lembrou a questão da pretensão de se concessionar as águas que é diferente 

da concessão deste espaço.-------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara reafirmou que o procedimento agora em apreciação é a melhor 

opção para o Município, podendo qualquer utente ter acesso ao local, sendo um parque público.-    

Deliberado, por maioria, aprovar, com dois votos contra da Coligação Democrática Unitária, 

três abstenções dos Senhores Abílio Marques, António Nunes e do Bloco de Esquerda e dezanove 

votos a favor dos restantes membros. ------------------------------------------------------------------------- 



 
        

       ASSEMBLEIA MUNICIPAL DA NAZARÉ                               FL______ 

 

 

Ata n.º 04 / 18                                                                                                                             Reunião  de 2018/06/29 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“A Representação da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, neste ponto 24 da 

ordem de trabalhos, pelo seguinte: Falar do Parque da Pedralva é algo que nos diz muito 

enquanto munícipes e autarcas. Daí a dificuldade que temos em compreender qual o real 

interesse deste executivo em privatizar algo que não lhe pertence, pois é de todos! O que é público 

é de todos e não só de quem pode pagar! --------------------------------------------------------------------

Ao privatizar aquele espaço icónico da Nazaré, está a fazer o que a CDU entende ser uma afronta 

a todos os nazarenos, à memória dos que o criaram e aos mais nobres objetivos que perseguiam 

— a criação de um parque público para usufruto de todos!----------------------------------------------- 

A CDU, nesta assembleia, há quase duas décadas que se anda a bater pela dignificação daquele 

espaço. Apresentámos nos últimos mandatos projetos da nossa autoria para a dinamização e 

fruição daquele espaço. Apresentámos no nosso programa eleitoral a forma mais adequada de o 

gerir — em modelo de cooperativa de interesse público — apresentámos essa possível solução ao 

executivo, mas nada fala mais alto que os superiores interesses do grande capital e de quem está 

ao seu serviço. Autarcas que tomam estas decisões políticas não passam de meros gestores dos 

grandes interesses capitalistas que veem em cada metro quadrado da Nazaré uma mina de ouro. 

Outros espaços, outros projetos de privatização se seguirão a este! Basta o Grande capital 

demonstrar interesse! Tal como afirmámos, há bem pouco tempo atrás, sobre as vossas 

intervenções avulsas na Pedralva — o investimento público na requalificação parcelada da 

Pedralva estava a preparar caminho para a sua privatização. O Público estava a roer os ossos 

para que o privado ficasse com o bife do lombo! Aí está! Confirmou-se mais uma vez aquilo que 

dizíamos! infelizmente a vida vai-nos dando razão!--------------------------------------------------------- 

Seguir-se-ão outras, e fartas, oportunidades em regime de privilégio: as nossas encostas, a praia 

do norte, a praia do sul e as vivendas do antigo IPTM, entre outras coisas que virão nos próximos 

tempos à coação! Só a história nos confirmará as vossas reais intensões com este desbaratar de 



 

 

património público. Uma coisa é certa, sempre afirmámos que vender era a única coisa que este 

executivo sabia fazer bem! Confirma-se!--------------------------------------------------------------------- 

Perde-se com esta opção de privatização uma oportunidade histórica de devolver integralmente e 

de forma digna um parque público único no concelho! Algo que deveria ser potenciado para o 

desenvolvimento das artes, da cultura, do desporto, da classificação e observação da natureza, 

sem ter que pedir permissão a ninguém para desfrutar daquilo que é nosso por direito! Meus 

senhores, isto é um crime! Um crime que pode não ter moldura penal, mas é um crime de 

natureza moral sem precedentes neste concelho!”----------------------------------------------------------

O Senhor Milton Estrelinha apresentou a seguinte declaração de voto:---------------------------------

“A requalificação do parque da Pedralva foi uma das principais ações iniciadas pelo projeto 

socialista, ainda durante o ano de 2013.---------------------------------------------------------------------- 

Era inaceitável o estado de degradação e abandono a que estava votado este iconográfico e 

importante espaço verde da Nazaré.---------------------------------------------------------------------------

A primeira e segunda fases deste projeto já se encontram finalizadas e ao dispor das populações 

locais e de quem nos visita.-------------------------------------------------------------------------------------

A terceira fase passaria por dotar a área aqui discutida de valências que qualificassem o 

concelho. Assim, o projeto do Partido Socialista decidiu dotar este espaço, que há alguns anos se 

encontrava em total abandono, de equipamentos que dessem mais e melhor resposta ao nível do 

alojamento de quem nos visita. Saudamos que o projeto elaborado pelo município tenha obtido 

visto positivo de diversas entidades, entre elas o Turismo de Portugal.----------------------------------

Alguns dirão que esta concessão é dar a privados o que é público. De facto o espaço é público, 

mas não será defensável otimizar financeiramente um espaço que se encontrava encerrado ao 

público há varias décadas e ao mesmo tempo requalificar o miradouro do Monte Branco, espaço 

que continuará a ser de acesso totalmente público? Não será positivo potenciar o encaixe 

financeiro de cerca de 600 mil euros em 30 anos pela cedência de um espaço para um fim que irá 
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qualificar uma importante componente que é a oferta de alojamento turístico para o concelho? 

Tudo é defensável, até o indefensável, como por exemplo o populismo primário que alguns optam 

por privilegiar.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Hoje o Parque da Pedralva está irreconhecível em comparação com a herança deixada até 2013, 

hoje temos um lindíssimo Parque Verde na Nazaré, teremos o miradouro do Monte Branco 

requalificado como nunca esteve e teremos mais uma importante oferta que vem melhor a oferta 

de alojamento do concelho. Para alguns estará sempre tudo mal, mas para o povo a resposta tem 

sido clara: o Partido Socialista é a solução, o resto é turva visão.”-------------------------------------- 

25. CONTRATO PROGRAMA ENTRE O MUNICÍPIO DA NAZARÉ E A EMPRESA 

MUNICIPAL NAZARÉ QUALIFICA, E.M., UNIPESSOAL, LDA – PRESTAÇÃO DE 

ATIVIDADES NA ÁREA DA EDUCAÇÃO – COMPROMISSOS PLURIANUAIS – 

Apreciação e votação 

Os Senhores António Nunes, Telma Ferreira e Milton Estrelinha, ausentaram-se da sala. ---------- 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor José Sales apresentou a seguinte declaração de voto:------------------------------------------ 

“Os eleitos do Partido Socialista aprovam este ponto em discussão, por considerarem que o 

Município tem incumbências, que lhe foram delegadas pelo Estado Central, no âmbito da 

Educação. A gestão dos espaços escolares do 1° ciclo, assim como a garantia do seu normal 

funcionamento é uma das muitas incumbências delegadas nesta autarquia. Para que tal seja 

possível, é necessário assegurar serviços essenciais ao normal funcionamento destes espaços, 

com principal destaque para a necessidade de recursos humanos.--------------------------------------- 

Apesar do no ano passado se terem incorporado dezenas de novos funcionários desta área nos 

quadros do município é verdade que nem todos ainda são assegurados diretamente pelo mesmo. 

Para que não existam lacunas nos diversos serviços essenciais é necessário recorrer a 



 

 

instrumentos que visem critérios de eficácia e eficiência e a contratualização deste contrato-

programa vem provado, ao longo dos últimos anos, ser a melhor solução para a supressão das 

eventuais lacunas ainda existentes.---------------------------------------------------------------------------- 

Assim, os eleitos tos PS saúdam que muitos dos serviços, anteriormente assegurados por esta via, 

sejam hoje garantidos por recursos da Câmara Municipal, não poderemos esquecer o importante 

papel da empresa municipal Nazaré Qualifica, na condição de importante parceiro do município, 

no que concerne à supressão de eventuais lacunas e da obtenção de mais-valias financeiras, nesta 

e em outras áreas em que atua.”------------------------------------------------------------------------------- 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“ O Grupo Municipal da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota a FAVOR, neste ponto 

25 da ordem de trabalhos, pelo seguinte:---------------------------------------------------------------------  

Considerando que o contrato apresentado é igual ao que foi apresentado no ano passado e 

porque não temos conhecimento que tenha sofrido qualquer censura, ou que tenha havido alguma 

chamada de atenção de qualquer entidade ao seu conteúdo, a CDU entende votá-lo 

favoravelmente.”------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Telma Ferreira retomou o seu lugar. ------------------------------------------------------------ 

26. ACORDO ENTRE PARCEIROS PARA O DESENVOLVIMENTO DO PROJETO ‘PLANO 

INTEGRADO E INOVADOR DE COMBATE AO INSUCESSO ESCOLAR – ALUNO AO 

CENTRO – NÚCLEO DE RESPOSTA MULTIDISCIPLINAR’ – COMPROMISSOS 

PLURIANUAIS – Apreciação e votação 

O Senhor João Delgado informou que, apesar de este assunto estar presente para aprovação dos 

compromissos plurianuais, pretendeu conhecer o teor do Plano Integrado e Inovador de Combate 

ao Insucesso Escolar.--------------------------------------------------------------------------------------------

O Senhor Presidente da Câmara informou da sua disponibilidade, tendo o Senhor Presidente da 

Assembleia indicado que será enviado através de email.--------------------------------------------------- 
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Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

O Senhor Milton Estrelinha retomou o seu lugar. ---------------------------------------------------------- 

27. PEDIDO DE RECONHECIMENTO DE INTERESSE PÚBLICO MUNICIPAL – MOITA 

DAS PATARATAS – VALADO DOS FRADES – Apreciação e votação 

A Senhora Maria de Fátima Duarte questionou se foram consultadas entidades externas.-----------

O Senhor Presidente da Câmara informou que este procedimento será posterior, bem como da 

atividade da empresa, conforme documentação disponibilizada à Assembleia e o que agora se 

pretende é a obtenção do reconhecimento de interesse público municipal e se, posteriormente, o 

Plano Diretor Municipal não contemplar esta situação, o reconhecimento será retirado, tal como 

é expresso na deliberação camarária.-------------------------------------------------------------------------

O Senhor Abílio Marques questionou se o processo não deveria conter parecer da Agência 

Portuguesa do Ambiente, ao que a Chefe da Divião Administrativa e Financeira informou que, do 

seu conhecimento e tendo o processo inclusive tido sido presente pelo menos duas vezes à reunião 

de Câmara, tal situação não se coloca.----------------------------------------------------------------------- 

Deliberado, por maioria, aprovar, com dois votos contra da Coligação Democrática Unitária, 

uma abstenção do Bloco de Esquerda e vinte votos a favor dos restantes membros. ------------------ 

O Senhor João Delgado apresentou a seguinte declaração de voto:-------------------------------------

“A Representação da CDU na Assembleia Municipal da Nazaré vota CONTRA, neste ponto 27 da 

ordem de trabalhos, pelo seguinte:----------------------------------------------------------------------------  

Pelo que nos é dado compreender na documentação recebida, constatamos que o pedido do 

empresário se deve ao facto de o mesmo ter executado uma construção com volumetria não 

autorizada e excedendo os limites de construção do PDM da Nazaré.-----------------------------------  

Para deliberarmos em plena consciência sobre este assunto, isso exigiria o acompanhamento de 

um Parecer fundamentado que nos desse a possibilidade de análise que assim não temos.-----------  



 

 

Ora, ao aceitarmos o pedido de Reconhecimento de Interesse Público Municipal, de maneira a 

que o empresário possa legalizar a construção em excesso, estamos a entrar num pressuposto de 

que tudo é legal desde que depois se saiba dar a volta às Leis.-------------------------------------------  

Não contem com a CDU para este tipo de estratagemas, por muito legais que pareçam ou possam 

até ser.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Até porque, julgamos, estaríamos a abrir um precedente perigoso para futuro. Quando no futuro 

qualquer empresário transgredir nos limites das suas construções, poderá pedir a seguir o 

Reconhecimento de Interesse Público Municipal e fica com os seus problemas resolvidos.----------  

Tal como o executivo e os Serviços Municipais não tomaram posição firme e concreta sobre este 

tema, também a CDU não o fará para já, pelo que só nos resta votar contra a pretensão 

proposta.”--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A Senhora Maria de Fátima Duarte apresentou a seguinte declaração de voto:-----------------------

“Os membros eleitos pelo PSD votam favoravelmente no ponto 27 da ordem do dia relativo ao 

pedido de reconhecimento de interesse público municipal - Moita das Pataratas – Valado dos 

Frades, após esclarecimento do gabinete jurídico, realizado pela Dr.ª Helena Pola e tendo em 

consideração as garantias do Senhor Presidente da Câmara de que, sendo este um primeiro passo 

deste processo, numa fase posterior, todas as entidades legalmente previstas serão consultadas, 

no sentido de dar o seu aval, e ainda, de que este reconhecimento de interesse público municipal 

está condicionado á mudança da sede da empresa para o concelho da Nazaré, bem como de que a 

possível legalização das obras de ampliação do armazém, estão condicionadas às decisões 

tomadas em sede de processo de alteração do PDM.-------------------------------------------------------  

Por estas razões e porque consideramos que é fundamental fazer tudo o que legalmente está ao 

nosso alcance para ajudar os nossos munícipes, o nosso voto é favorável.”----------------------------

28. VOTO DE LOUVOR À CÂMARA MUNICIPAL DA NAZARÉ – OFÍCIO DA 

COMUNIDADE INTERMUNICIPAL DO OESTE – Conhecimento 
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Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

29. LISTAGEM DOS COMPROMISSOS PLURIANUAIS ASSUMIDOS – Conhecimento 

Não se registaram intervenções.-------------------------------------------------------------------------------

Tomado conhecimento. ------------------------------------------------------------------------------------------ 

30. NAZARÉ QUALIFICA – EXECUÇÃO ORÇAMENTAL - 1.º TRIMESTRE DE 2018 – 

Conhecimento 

O Senhor Presidente da Câmara informou que estava presente na sessão o responsável pelas 

contas da Nazaré Qualifica para eventuais questões a colocar.-----------------------------------------

Não se registaram intervenções.------------------------------------------------------------------------

Tomado conhecimento.------------------------------------------------------------------------------------------ 

APROVAÇÃO DA MINUTA DA ACTA OU DE PARTES DA MESMA, SE A ASSEMBLEIA 

ASSIM O DETERMINAR 

Deliberado, por unanimidade, aprovar. ---------------------------------------------------------------------- 

Por nada mais haver a tratar, sendo uma hora e trinta minutos, Senhor Presidente da Mesa deu 

os trabalhos por encerrados de que, para constar, se lavrou a presente ata, assinada pelo Senhor 

Presidente da Mesa e por mim, Carlos José de Paiva Mendes, Coordenador Técnico, que a redigi 

e subscrevi. ------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
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